

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Miércoles 9 de Diciembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.675

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## BOSQUEJOS POLÍTICOS

Madrid 1.º Diciembre 1891.

### DETALLES

Los primeros actos del gobierno liberal-conservador y de este ministerio gobernante responden á sus conveniencias todavía en mejor sentido que si á estas fechas hubiera cambiado todo el personal mas elevado de la administracion, ó no hubiere sido relevado un solo funcionario eminente.

No es posible, ni debe serlo, ni es útil que se produzca la renovacion de todas las subsecretarías y de todas las direcciones. Pero seria de excelente impresion que fueran muchos directores sustituidos, y no solo amigos de los nuevos ministros, sino de los nuevos y de los viejos.

Eso seria lo hábil.

No se me argumente con que si esta política de personas es peor ó mejor. Como quiera que ella sea, esta es la política constante. La ponderacion de que nos hablaron durante cinco años seguidos los fusionistas, no fué otra cosa que la cuestion personal á diario colocada sobre el tapete. La fusion de los comités es ni mas ni menos que cuestion personal. Nadie duda de la rectitud y de la integridad de los directores actuales de nuestros partidos. No conozco un ex-ministro liberal, ni un ministro ó ex-ministro conservador que no sea una persona íntegra. Todos son ejemplos de honradez y rectitud. Y en cuanto á liberalismo, ¿quién mas liberal que Cánovas, convencido de que todos los problemas políticos los resolverá el porvenir por el criterio de la libertad? ¿Quién mas convencido tambien en cuanto á la influencia directora del Estado que Salmeron, que afirma que todos los problemas sociales los resolverá en el porvenir la accion del gobierno? ¿Quién mas convencido que Sagasta del necesario instinto de la conservacion, cuando pide frente al gobierno una «Gaceta» conservadora partera, y pide en las alturas del poder una «Gaceta» liberal muda? ¿Quién mas convencido de que todo está hecho, conseguido y afirmado con la política que el eminente Castelar, sustraído y apartado por impulso propio de toda intervencion en las contiendas políticas?

Pues si esto es cierto, como lo vé todo el mundo, como no lo niega nadie, ¿de dónde arranca la enemiga de los partidos, de dónde la furia de los combatientes, de dónde las divisiones eternas y las luchas de los hombres? De su propia naturaleza y condicion, de su sér propio, de la eterna cuestion sin fin de las personas y de los predominios de unos ú otros sencillamente.

Hay, pues, que dar toda la importancia que tiene á la cuestion personal.

Más digo. No existiendo al presente otros problemas que los económicos, y creyendo como creo que, empeñados en las soluciones de la Hacienda peninsular los talentos de Cánovas y Eldnayan, que con Camacho y Concha Castañeda las estudian y penetran, jamás ha tenido España encomendada á mas competentes inteligencias su estado financiero; y creyendo como creo todo esto, y convencido al mismo tiempo de que

será Romero Robledo un ministro de Ultramar de accion y de novedades, á tales problemas se ha de reducir toda la atencion, y á esto tambien toda la vida parlamentaria y gobernante.

Todo lo nuevo que se haga en Ultramar podrá ser mejor ó peor. Pero tendrá la ventaja sobre lo conocido de que nada de lo conocido ha sido eficaz para Cuba, exceptuando el convenio comercial con los Estados-Unidos.

Pues bien; Romero Robledo será en Ultramar lo que hacia falta que fuera: un ministro revolucionario, un hombre de iniciativas, un gobernante de novedades, un director de aquel departamento que oree, sacuda y ventile toda la administracion ultramarina, y remueva y transforme todo el organismo que tiene bajo su direccion.

Esta es la mision que imponen las circunstancias, que impone la historia, que impone su deber al partido liberal-conservador; y para cumplirlo no necesita otra cosa que dominar y destruir las dificultades que surjan en su seno por las cuestiones personales.

Quien tenga un honor dentro del partido debe renunciar á todas las ventajas. El que reciba una ventaja debe huir de todas las demás distinciones. Quien sea diputado no debe aspirar á ningún empleo, mientras haya quien no sea ni empleado ni representante del país. Convendrá pensar mas en los mas útiles, y llevar al Congreso á los hombres de palabra, y llevar á la administracion á los hombres de experiencia. Tienen los romeristas una ventaja sobre todos los elementos políticos sueltos que han existido en España, y es que están acostumbrados á la cesantía. Pues bien; los que tanta oposicion y tan larga han resistido con una lealtad admirable, son siempre magnífica base para un partido; porque si los partidos no cuentan con gentes que sepan vivir cinco, seis y siete años fuera del poder, vale mas que se disolvan, puesto que los que tanto hacen con paciencia firme y generosa actitud son los que sirven para el gobierno de los pueblos.

Decia un conservador ilustre, que no hace al caso recordar, cuando murió de triste mal un correligionario suyo á los dos años de oposicion.

—¿Y cómo estaba?

—Muy mal el pobrecito—le contestaron.

—Pues no podia con la falta de dinero y la sobra de cesantía.

—Pues hizo bien en morir. Porque quien á los dos años de oposicion no puede vivir, debe dejar la política de este mundo.

Pues este es el gran argumento á favor de la importancia de los reformistas. Ocho años han mantenido su organizacion y su fuerza contra todas las enemigas oficiales en dos generales elecciones y por la autoridad de un parlamentario, por la influencia de su jefe, ni mas ni menos. Pocos fueron los que de las filas se separaron durante la jornada, y mas fueron sin duda los que en ellas siguieron resistiendo halagos agenos ó renunciando á favores de los demás.

Elemento semejante de política y de go-

bierno es de mas valor para quien lo recibe aun que para quien lo presta.

Ceded y transigid unos y otros. Que si separados destruireis cuando querais, como el reformismo solo, como Romero Robledo solo deshizo á los gobiernos fusionistas, unidos podeis defenderos como no se podría defender hoy mismo en su aparente acuerdo todo el partido liberal en posesion del poder.—Martin.

## PROYECTO DEL BANCO DE ESPAÑA

«El Imparcial» dá cuenta en estos términos de lo que proyecta aquel importante establecimiento de crédito:

«Celebró ayer sesion el Consejo del Banco de España, ocupándose principalmente de la cuestion monetaria.

Después de larga discusion acerca de las condiciones en que debía ó podia comprarse plata y oro pues en esto, aunque á despecho de algunos consejeros, ya ha recaído acuerdo afirmativo; después de esto, repetimos, acordaron que además de las dos máquinas de acuñar, cuya compra está acordada, se compre tambien un motor de cincuenta caballos y un tren de laminar.

Se acordó tambien instalar la luz eléctrica en la fábrica de moneda para poder trabajar mas horas y con mayor comodidad.

En una palabra, se tomaron las medidas conducentes á que se pueda acuñar diariamente en la Fábrica de Sello 100,000 monedas de á cinco pesetas cuando se acuñe plata, ó 100,000 de á cuatro duros si se acuña oro, pues las máquinas pueden servir para uno y otro servicio.

Respecto á la elevacion del descuento, no se acordó nada por ahora, pues, segun dice la gente oficial, eso no seria otra cosa que dar gusto á algunos extranjeros que dan consejos, pero nada mas.

En cuanto al empréstito, parece que el Banco de España desiste de tomar parte en él, si es que alguna vez ha tenido tal propósito.

Terminado el Consejo del Banco, el Sr. Camacho se dirigió en seguida á visitar al señor ministro de Hacienda, al cual comunicó los acuerdos tomados en dicha sesion.

Claro es que después hablaron ambos interlocutores del tan anunciado empréstito, el cual parece que ahora si que va á hacer de veras, pues tienen por seguro que han desaparecido ciertas dificultades de que ayer hablábamos entre la casa Rothchild y otros establecimientos bancarios, dificultades que han existido, aunque los ministros no se ocuparan de ellas en Consejo.

A pesar de todo esto, el sindicato de garantia no está aún formado, ni nada tiene que ver con esto el viaje del Sr. Girona á la capital del principado.

Se ha tratado tambien de si en el caso de que el estado de los valores públicos no permitiera hacer el empréstito en buenas condiciones, seria mas conveniente aplazar la operacion, aplazando tambien como consecuencia el pago de los vencimientos que el Banco tiene para fin de año.

Pero esta idea no predomina, y solo se recurriría á ella en último término.

Terminada la conferencia de los Sres. Concha Castañeda y Camacho, se dirigió este á la Presidencia del Consejo, donde conferenció brevemente con el Sr. Cánovas, dándole cuenta de todo lo anteriormente referido que el Sr. Cánovas encontró bueno.»

## LA INSURRECCION EN CHINA

Sigue inspirando gran inquietud en Europa la situacion en que se encuentra el Celeste Imperio.

Si el movimiento insurreccional se limitara á comprometer la existencia de la actual dinastía tártara, no tendria este suceso gran trascendencia para las naciones europeas; pero como las misiones cristianas allí existentes han sido las primeras victimas de los revoltosos, las potencias no pueden permanecer inactivas ante los atropellos de que son objetos sus súbditos establecidos en China.

Según nos comunica la Agencia Fabra, un despacho del ministro inglés en Pekin, dice que, en los últimos sucesos ocurridos en aquel país, ningún europeo ha sido asesinado.

Esta noticia está en contradiccion con las anteriormente recibidas, que hablaban del tormento de varios misioneros y Hermanas de la Caridad. Posible es que los primeros despachos telegráficos hayan exagerado algo sobre las tropelias de los insurrectos chinos, pero no es verosímil que en absoluto carezcan de exactitud. Así que solo se explica la noticia de la Agencia Fabra suponiendo que se refiere á incidentes de la insurreccion posteriores al ataque de las misiones belgas.

Los misioneros franceses que tienen su Seminario en París, consultados por un periodista sobre estos sucesos de un país que ellos conocen tanto como puede conocerlo un europeo, dicen que, á su juicio, los desórdenes de Mongolia no deben atribuirse á ninguna causa política ni religiosa. Deben obedecer á la formacion de numerosas partidas de bandoleros (hecho frecuente de la historia de China), y así lo dá á entender el nombre de «Kemazes», aplicado en los telegramas á los agitadores, y que significa ladron ó salteador de caminos. No es verosímil que el movimiento se propague á la Mandchuria, de donde es originaria la familia imperial reinante, y cuya poblacion es muy adicta á la dinastía. En cambio, los mongoles han soportado siempre con impaciencia la dominacion china, y hace unos treinta años se produjo entre ellos una insurreccion, que pudo ser sofocada por las tropas, cuando los rebeldes llegaron á la Mandchuria.

El gobierno chino dispone de fuerzas militares considerables, situadas cerca del teatro de la rebelion. La villa de Leao Fauy, tomada por los insurrectos, está á unas doce leguas de Moukden, donde el general Tsuoo, de raza tártara, tiene á sus órdenes unos 10.000 hombres armados y organizados á la europea, con los cuales podría hacer frente á las bandas rebeldes



hasta que el virrey de Pe-Tchi-Li, Li-Hung-Chang, que dispone de 40.000 hombres, le enviase refuerzos.

Contrasta el optimismo de estos informes con el tono alarmante de los telegramas que nos pintaban á los insurrectos en visperas de apoderarse de Pekin, al gobierno imperial sin fuerzas y traicionado por sus mismos funcionarios, y á la sociedad china minada por los trabajos subterráneos de las asociaciones secretas.

El superior del Seminario apostólico de Schenweld, cerca de Bruselas, ha manifestado á un redactor de la Agencia Dalziel que las misiones de Mongolia están en grave peligro, y que los rebeldes entre los cuales se cuentan los adeptos del «Nenufar blanco», sociedad secreta hostil á la dinastía, poseen armas perfeccionadas, introducidas de contrabando por los puertos del litoral, como Krug-Cheon, Tien-Tsin, etc. Por el momento, la insurrección está circunscrita á parte de la costa oriental, pero la miseria y el hambre podrían influir en que tomara grandes proporciones.

La «Independance Belge» y también «Le Figaro», dicen que la actual explosión del odio de los chinos á los extranjeros se deben en gran parte á las leyes adoptadas, primero en los Estados-Unidos y luego en Australia, contra la emigración de los «celestes». El imperio del centro, que sufría ya las consecuencias de un exceso de población, dados sus elementos productivos, ha visto crecer con esas leyes la gran masa excedente de sus pobladores, y no es inverosímil que una población ignorante y miserable haya hecho al gobierno nacional responsable de estos males, y que la cruzada antiextranjera revista á la vez el carácter de movimiento antidinástico.

Es de lamentar que hasta ahora las potencias civilizadas no se hayan puesto de acuerdo para ejercer una acción colectiva en China.

Parece que el gobierno ruso, que no tiene misioneros que proteger, porque la Iglesia cismática no es propagandista, no mira la cuestión del Celeste Imperio de la misma manera que las otras naciones, y se encuentra poco dispuesto á intervenir, como si no hubiera en esto un interés común á todos los pueblos civilizados.

A juzgar por la lectura de la prensa británica, tampoco Inglaterra se muestra muy favorable á la intervención. El «Daily Telegraph» y el «Standard» dicen que una reclamación diplomática dirigida al gobierno chino por los gabinetes europeos favorecería indirectamente á los rebeldes de Mongolia, creando á la corte de Pekin una nueva dificultad. Sin embargo, el último de dichos diarios reconoce que es preciso hacer algo para proteger las vidas y propiedades de los misioneros. El «Daily News» cree que á los europeos residentes en China les convendría trasladarse á los puertos abiertos por los tratados al comercio europeo, y que lord Salisbury debe usar un lenguaje enérgico con la embajada china en Londres.

Según «Le Temps», el gobierno francés, preocupado por el giro que toman los asuntos del Celeste Imperio, ha ordenado á sus agentes diplomáticos que hagan gestiones cerca de los gobiernos extranjeros para procurar una acción común de todas las naciones en favor de los europeos establecidos en China, Alemania y los Estados-Unidos parecen dispuestos á secundar los esfuerzos de las demás potencias.

### Telégramas

Berlin 3.—Se han recibido interesantes noticias, transmitidas á la costa de Zanzibar

desde las comarcas inmediatas al lago Victoria Nyanza.

Emin-Bajá, el antiguo gobernador de la provincia ecuatorial egipcia, ha logrado organizar en ella un cuerpo de 9.000 hombres bien armados, y tiene el propósito de avanzar hacia el Norte y rechazar á los mahdistas, para regresar por la vía de Jartum á Egipto ó la costa del Mar Rojo.

Las tropas alemanas que tiene bajo su mando el capitán inglés Lugard, se negaron á marchar contra Emin-Bajá al dirigirse este al lago Alberto.

Londres 3.—El gobierno japonés ha acordado que el Tesoro de la nación dedique cuarenta millones de libras esterlinas á restablecer el curso de los ríos, reparar otras obras públicas y socorrer a las personas que han sufrido perjuicios á consecuencia de los terremotos que ocurrieron en treinta y una provincias, desde el 25 hasta el 30 del pasado octubre.

La perspectiva que ofrece la Montaña Sagrada, vista desde Yokohama, ha cambiado completamente, por haberse leprimido la cima.

Según los datos oficiales, el número de personas muertas á consecuencia de los terremotos se eleva á 8.000 y á 9.000 el de las heridas. De estas ha sucumbido la tercera parte, y otras tantas próximamente han fallecido víctimas de las epidemias que se desarrollaron después de la espantosa catástrofe.

Buenas-Aires 3.—Es inexacto que reine la fiebre amarilla en varios puntos de la república. Únicamente se han registrado algunos casos aislados en Coventillo.

La población se muestra tranquila, por conocerse las escasas proporciones de la epidemia.

Londres 4.—«The Daily-Chronicle» publica un despacho de Tient-Tsin, dando cuenta de nuevos atropellos cometidos por los rebeldes. Dice que estos asesinaron á un príncipe mongol, saqueando además varias poblaciones, en las que cometieron toda clase de excesos, asesinando á numerosos cristianos. Añade que las tropas y los mandarines presenciaron impasibles todas estas escenas.

Otro despacho que inserta el mismo periódico, con referencia á noticias oficiales de China, dice que varios de los rebeldes han sido decapitados.

## Asuntos del día

MAHON 9 DICIEMBRE 1891

La excitación política que produjo el cambio ministerial, se va calmando, y otra vez se sobreponen á los demás los asuntos relacionados con el problema económico.

La idea de reducir el presupuesto de gastos á los límites que consienta la situación del país, se va abriendo camino en la opinión, y los hombres de gobierno no pueden permanecer indiferentes á esta corriente.

Lo demuestran el último Consejo de ministros, la conferencia que para ocuparse en estas cuestiones celebraron el presidente del Consejo y el ministro de la Guerra, las en estos días frecuentes entrevistas de los ex-ministros fusionistas con su jefe, y la actitud de la mayoría de los periódicos que fijan su preferente atención en estos asuntos.

«La Correspondencia de España», órgano oficioso del gobierno, dá estas noticias sobre la formación de los presupuestos:

«Casi todos los presupuestos parciales de los respectivos ministerios; estaban ya en

Hacienda cuando se inició la última crisis, y lo que ha hecho ahora ha sido devolverlos á los ministros respectivos para que se enteren de ellos y propongan también, si fueren posibles, algunas nuevas economías, rogando el Sr. Concha Castañeda á sus compañeros de gabinete los despachen en el mas breve plazo posible, para que tenga tiempo suficiente de formular el proyecto general de presupuestos, á fin de presentarlos á las Cortes tan pronto como reanuden sus tareas.

Acerca del proyectado empréstito, que también es asunto interesantísimo, dice el mismo periódico:

«No hay nada de positivo ni fundado en las noticias dadas por algunos periódicos sobre el precio ó comisión que pedía el Sindicato de banqueros catalanes por garantizar la colocación del empréstito de 250 millones de amortizable.

Lo único que hay de cierto en este asunto, es que las negociaciones continúan y que se espera ultimarlas en breve plazo, pero sin apresuramientos, que no son por ningún concepto necesarios, y mucho menos indispensables, y con el mayor beneficio posible para el Tesoro. Respecto á la participación que el Banco haya de tener en dicha operación, lo probable es que no tenga ninguna, porque precisamente el empréstito se hace para amortizar la Deuda flotante, y, por tanto, se aligerará también la cartera del Banco de España, descargándola de la cantidad que tiene de esta Deuda.»

Habíase dicho que el señor Silvela destinaba al aumento de la Guardia civil las economías que introduciría en los gastos de Gobernación. También sobre este particular dice algo «La Correspondencia.» Es lo siguiente:

El aumento de la Guardia civil, de que se habló en el mes pasado como probable para el próximo ejercicio económico, no era, en realidad, una solución propuesta por el ministro de la Gobernación, Sr. Silvela, puesto que la Guardia civil no figura en el presupuesto de este departamento, sino en el de la Guerra; era simplemente una indicación que hacía el Sr. Silvela en una nota puesta á su presupuesto, advirtiéndole que en el futuro año económico podía cumplirse la ley que prescribía el aumento del benemérito instituto, y añadiendo que, merced á las considerables economías hechas en su departamento, podrían crearse 500 plazas de Guardias civiles con la mitad ó menos de aquellas economías, y sin gravar, por tanto, en nada el presupuesto.»

Muy bien recibido sería en todas partes, y sobre todo en los pueblos, el aumento de la Guardia civil. El Sr. Silvela ha demostrado una vez mas su buen sentido, al proponerlo ó indicarlo. Pero, si, en absoluto, faltan recursos para ese aumento, habrá que dejarlo: la nivelación de los presupuestos ante todo y sobre todo.

## Gacetilla

En el día de ayer celebróse en la parroquia de Santa María con mayor solemnidad de la acostumbrada, gracias á la feliz circunstancia de encontrarse en esta ciudad el Ilmo. Sr. Obispo Diocesano, la festividad de la Purísima Concepción y el Triduo que las Hijas de María dedican anualmente á su Escelsa Patrona.

A las siete y media de la mañana hubo Misa de Comunión que estuvo concurridí-

simas escediendo de docientas las personas que se acercaron á la Sagrada mesa, á las que dirigió antes una sentida plática el M. I. Sr. D. Roque Coll, Canónigo Magistral.

A las nueve y media cantóse Tercia solemne y luego la Misa Mayor á voces en la que ofició de pontifical el Ilmo. Prelado, ocupando la Sagrada Cátedra el M. I. don Antonio Comellas, dignidad de Maestrescuela de la Santa Iglesia Catedral, que ensalzó con bellísimas frases las virtudes de María.

Terminada la misa S. S. I. dió la Bendición Papal á los fieles que ocupaban por completo las naves de la iglesia.

Al anochecer se dió fin al solemne Triduo pronunciando elocuente discurso el Rdo. Sr. Ecónomo de la Parroquia de San Francisco.

El templo se vió ocupado por numerosísimo concurso de fieles.

Por la tarde en la iglesia de San Francisco se efectuó la procesion de costumbre, asistiendo de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo, y cerrando el piadoso cortejo la música del Regimiento de Baza.

La «Gaceta» publica la siguiente circular del ministerio de la Guerra, fecha 28 de noviembre:

«Próximos á cumplir seis años de servicio en actividad los individuos correspondientes al segundo reemplazo de 1885, en las tres situaciones á que se refiere el artículo 7.º de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de julio de 1885;

El rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina regente del reino, ha tenido á bien disponer que, á partir del 12 de diciembre próximo en cuyo día y mes del año 1885 se verificó el ingreso en caja de los reclutas de aquel reemplazo, pasen á situación de segunda reserva á medida que vayan cumpliendo el mencionado plazo de seis años, con arreglo á lo preceptuado en el cap. 4.º, artículo 152 del reglamento para el reemplazo y reserva del ejército de 22 de enero de 1883, causando baja los interesados en los regimientos activos, terceros batallones de regimientos y batallones de depósitos de cazadores y en los cuadros de reclutamientos y alta en los regimientos de reserva, reservas de ingenieros y depósitos de reclutamiento y reserva de artillería, según su procedencia y demarcación en que hayan de residir en su nueva situación.»

Hemos recibido el cuaderno núm. 36 del año III de «El Resumen de Agricultura», cuyo sumario es como sigue:

Error administrativo.—Leyes naturales y leyes económicas de agricultura (continuación).—Sobre aparcería.—Falsa teoría del precio de coste.—Empleo de la cal viva en los campos.—Arados ahondadores.—Nociones de bacteriología agrícola (conclusión).—Aforo de toneles.—Crónica agrícola.—Revista comercial.—Índice alfabético.—Índice general.

Los precios de la carne en Barcelona en 1.º del actual, eran, según la indicada Revista, los siguientes:

Los carneros de 12 á 14 carniceras, á 7'25 rs. carnicera.

Las ovejas, á 7 id. id.

Los corderos, á 8 id. id.

Las terneras de 70 carniceras, á 7'75 id. id.

Las id. de 70 á 110 id., á 7'50 id. id.

Las id. de 110 á 130 id., á 7 id. id.

Las vacas de 150 id., á 7 id. id.

Los bueyes, á 7 id. id.

Todo sin derecho de consumos.



En la tarde de ayer, bajo la presidencia del Ilmo. Prelado diocesano, se celebró en la parroquial iglesia de Santa María, Junta general de las Conferencias de San Vicente de Paul, según prescriben los Estatutos de la Sociedad.

Así los caballeros como las señoras dieron cuenta de los trabajos realizados y socorros distribuidos desde la última Junta general, como también del estado de fondos y personal de las Conferencias. El número de afiliados á las mismas es por demás escaso, dato por cierto nada favorable al espíritu de verdadera caridad del pueblo mahonés, por más que cuando se trata de espectáculos benéficos se alardee de sentimientos generosos.

El Ilmo. Sr. Obispo tuvo la dignidad de dirigir su autorizada palabra al numeroso auditorio, y con frase elocuente, llena de unción evangélica, recordó la fundación de la Sociedad de San Vicente de Paul, mil veces bendecida por la Iglesia y maravillosamente extendida por todo el orbe católico; pintó con vivos coloridos las excelencias de la caridad, inspirada en el amor al prójimo por el amor de Dios, y ponderó los beneficios inapreciables que de ella reportan, tanto los que la practican como los pobres á quienes se ampara y socorre; y dirigió, por último, un fervoroso llamamiento á cuantos deben al Señor bienes de fortuna para que llevados en alas de la caridad protejan el apostolado de San Vicente de Paul y procuren fomentar entre nosotros las Conferencias, llamadas á resolver prácticamente el problema de pobres y ricos que agita las modernas sociedades, problema pavoroso que ni gobiernos, ni capitalistas, ni manifestaciones públicas, ni sociedades obreras resolverán nunca mientras no pongan á Jesucristo por encima de todo, y á su ley de amor y de verdadera fraternidad como código universal del género humano.

El discurso de nuestro amadísimo Prelado merecía haberse recogido taquígraficamente por la profundidad y la oportunidad de las enseñanzas que contiene, y que con el favor de Dios habrán caído en el ánimo del numeroso y distinguido auditorio, como buena semilla en sazónada y fecunda tierra.

La Junta directiva de la Asociación de Hijas de María nos ha solicitado que demos en su nombre las gracias á las señoras y caballeros que contribuyeron con su presencia y limosna al mayor lustre de la Fiestividad que dedicó dicha Asociación á su Excelsa Patrona.

La Gaceta de Madrid publica la vacante de vigilante de segunda clase de la cárcel de esta isla, de la de Palma de Mallorca y de la de Ibiza; y la de municipal tercero del Ayuntamiento de Ciudadela.

Ayer llegó el Teniente Habilitado del 8.º Batallón de Artillería con caudales para el mismo, habiendo regresado esta tarde á Palma.

Mientras se estaba ayer celebrando la Misa mayor en la parroquia de Santa María, uno de los concurrentes fué acometido por un ataque apoplético fulminante, falleciendo á los pocos momentos, después de haberle sido administrado el Sacramento de la Extrema-Unión.

Por la Alcaldía se han remitido á la Capitania general las credenciales del cabo de serenos, guardia municipal, y serenos faroleros de esta ciudad, recientemente nombrados,

Por la Alcaldía se han impuesto hoy dos multas por infracción de los artículos 12 y 31 de las ordenanzas municipales.

El vapor-correo «Menorca», llegado ayer de Palma, fué portador de la siguiente carga.

20 sacos sal molida; 12 barriles vino; 30 barriles 4 cuartas y 3 medias id. 10 cestos fideos; 2 atados pimienta; 1 caja cerillas; 2 sacos cascara de cacao; 2 pipas y 3 barriles aceyte; 92 tablas; 90 sacos cemento; 170 id. yeso Agranel obra de barro y de palmas; 17 sacos mortones; 12 id. bellotas; 3 cuartines aguardiente; 120 sacos salvado; 1 caja quincalla; 2 pellejos aceyte; 24 bultos sillars; 3 bultos paja maíz; 25 cajas petroleo; 15 cubetas aceitunas; 20 sacos arroz; 7 bultos higos; 2 fardos tejidos; 2 cuartines anisado; 2 sacos castañas; 1 caja joyería 1 casco espíritu; 2 sacos alpargatas; 1 bulto cuerda de pita; 26 sacos salvado; 3 cajas muestras de camisería; 2 bultos muestras y piezas de relojería; 12 fardos suela; 150 palomos, y otros efectos.

Relacion de la carga embarcada hoy para Palma á bordo del vapor-correo «Menorca»:

56 sacos trigo; 1 id. frijoles, 1 caja pieles; 1 id. calzado; 1 id. embutidos; sacos vacíos; pipería id., y otros efectos.

En el vapor-correo de ayer llegó un individuo de tropa con destino á la Penitenciaría militar.

En poder del sereno de la calle del Castillo se halla un manto de lana que encontró la última noche en una de las calles de su barrio.

Según vemos en «El Correo» de Madrid, para candidato de uno de los 20 distritos que se han de declarar vacantes tan pronto como se reanuden las sesiones de Cortes, suena el nombre de D. Filiberto Abelardo Diaz, actual Gobernador de esta provincia.

El próximo sábado, día 12 del corriente, el «Círculo Menorquín» inaugurará en el Teatro Principal la serie de funciones que tiene contratadas con la empresa del mismo, poniéndose en escena la partitura del maestro Verdi «Lucrecia Borgia», que tan buena acogida le ha dispensado el público en esta temporada.

Sabemos que la mayoría de los palcos están abonados para todas las funciones, por lo cual es de esperar que en dichos días se verá el teatro sumamente concurrido.

Por una Real orden de 5 de Noviembre último, quita el Gobierno á los que han sido reclutas disponibles, el derecho de recobrar las dos mil pesetas que depositaron para librarse del servicio activo, en caso necesario.

Por el Gobierno civil de esta provincia se interesa la busca y captura del soldado desertor de infantería de marina José Benjám Mir, de 22 años de edad, natural de Ciudadela y de oficio zapatero.

Relacion de los pasajeros llegados ayer de Palma á bordo del vapor-correo «Menorca»:

D. Juan Oliver; Tomás Vives; Juan Guerra; Federico Moysi; Antonio Tuduri; Enesmo Camillo; Leon Rousean; Ignacio Forteza; Estéban Reixarte; Roque Folchs; Juan Camps; Pedro Vilalot; G. Genippio María Florid y un hijo menor; Pedro Pelleró; Pedro Ballester; un Oficial, y tres individuos de tropa.—Total, 21.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma, á bordo del vapor-correo «Menorca», son los siguientes:

D. Francisco Antern. Pablo R. Cardona, Sebastian Claret, Pedro Juan Bonet, José Serra, Tomás Vives, Antonio Vidal, Manuel Alvarez, Lorenzo Villalonga, Martín Paeras, Antonio Seprian, Un individuo de tropa, Joaquín Julvé.—Total 14.

### Noticias marítimas

Vapores Transatlánticos.—El «San Ignacio de Loyola» salió el 2 de la Coruña para Santander y Liverpool.

El «Ciudad de Santander» salió el 5 de Barcelona para Málaga, Cádiz, las Antillas y Veracruz.

El «Habana» salió el 30 del puerto de su nombre para Nueva York.

El «Alfonso XII» salió el 30 de Cádiz para las Palmas y las Antillas.

El «Reina María Cristina» salió el 1.º de Puerto-Rico para la Habana y Veracruz.

El «Isla de Mindanao» salió el 1.º de Lisboa para Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona y Manila.

El «Antonio Lopez» salió el 2, de Barcelona para el Río de la Plata, con rumbo á Málaga.

El «Alfonso XIII» debía recalar el 3 en la Coruña procedente de Veracruz y la Habana, de paso para Santander y el Havre.

## Telegramas

DE  
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 7.—7:15 n.

Londres.—Ha empeorado en su enfermedad el príncipe Jorge, hijo del príncipe de Gales.

Los monárquicos brasileños harán una demostración de luto por el fallecimiento del que fué emperador del Brasil.

La mayoría de los que han sido muertos por los insurrectos en los últimos alborotos que han ocurrido en la China, son hijos del celeste imperio que habían abrazado la religión cristiana.

Madrid 7.—10:30 n.

Se niega que se intente reducir el número de Audiencias, sinó que se reorganizarán los tribunales á fin de producir economías.

Los ministros se reunirán en Consejo el miércoles.

Dúdase que para antes de dicho día se hayan ultimado las negociaciones para el nuevo empréstito.

La prensa francesa aboga para que se mejoren las relaciones comerciales entre Francia y España.

Los valores públicos siguen mejorando.

Dícese que la conferencia celebrada por los Sres. Romero Robledo y Fabié, ha versado sobre los presupuestos de Cuba y conveniencia de hacer una segunda conversión de la deuda de aquella isla.

En el local del Consulado francés en San Sebastian, el Canciller ha disparado un revólver contra el Cónsul, dejándole moribundo. El agresor se ha suicidado después con la misma arma.

Madrid 8.—1 madrugada.

Las economías introducidas en el ministerio de la Gobernación pasarán

de un millón y medio de pesetas, sin castigar en nada el personal del mismo.

El sindicato que entiende en el empréstito que se está negociando, se ha reunido en casa del Sr. Cánovas, suponiéndose que quedará ultimado en el Consejo del miércoles.

Madrid 8.—9:15 n.

Han terminado las sesiones del Congreso profesional médico, aprobándose con gran concordia y fraternidad las reformas que han de pedirse al Gobierno en beneficio de la clase.

El presidente ha resumido los debates en un elocuente discurso que ha sido muy aplaudido por los concurrentes.

Los profesores médicos reunidos en esta Córte seguirán ocupándose de las bases para instalar un Montepío, y de los medios de fomentar las asociaciones médicas.

Madrid 8.—9:36 n.

Los tratados de comercio celebrados por Alemania, Austria ó Italia con los Estados-Unidos de Norteamérica, han sido presentados á las Cámaras de dichas naciones respectivamente.

En la Cámara de diputados de Italia ha triunfado el elemento proteccionista, eligiendo por presidente al ex-ministro Sr. Crispi.

En Bombay ha ocurrido un choque de trenes resultando cuarenta y dos muertos y muchos heridos, todos indígenas de aquel país.

Ha terminado la revolución en la república argentina.

Madrid 8.—10 n.

En el Bolsin han circulado rumores inciertos de haber surgido contrariedades respecto del empréstito.

El señor Concha Castañada me ha dicho que no es prudente entregarse á optimismos ni pesimismo, y que aunque ignora el resultado que tendrán las negociaciones para el empréstito, espera que este quedará resuelto mañana.

## TEATRO

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

FUNCION

PARA MAÑANA JUÉVES

2.º de Abono 2.º Serie

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en 4 actos del Maestro Verdi en la que tomará parte el célebre bajo **SR. ORDINAS**

# HERNANI

concertada y dirigida por el reputado maestro D. Esteban Puig, en la que toman parte las Sras Gay y Castiglia y los señores **Ordinas**, Simó, Rovira, Bubé, Rey y coro general.

Precios, los publicados.

A las 8.



**COTIZACIONES**

Barcelona 7.-4'20 t.

4 por ciento Interior.	73'05
4 por ciento Exterior.	75'17
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'50
Id. id. id. 1890	96'87
Banco Hispano Colonial	56'05
Ferro-carril de Francia.	34'60
Ferro-carril del Norte	56'60
Id. de Orense.	14'00
Ferro-carril de Almansa	142'62
Id. de O. B. y Francia	61'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	33'37
Id. de Almansa.	69'87
Obligaciones C. Tratatlantica.	85'00
Cubas nuevas	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	00'00

*Empeños del Casino Mercantil*  
Interior. . . . 8 rs. vn. paga bajista.  
Exterior. . . . 20 » » »

Madrid 7.

4 p.00 Interior.	72'65
4 p.00 Exterior	75'10
4 p.00 amortizable.	83'35
Billts. Hipos. de Cuba.	105'05
Acciones Banco España	380'00
Paris 8 d. v. 12'15, 13'00 á 13'70	
Londres 90 dias fecha.	00'00
Londres 8 dias vista	00'00

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

Sta. Leocadia v. y m.

*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar en el Cármen*

**Santo de mañana**

Ntra. Sra. de Loreto.

**ANUNCIOS**

**Aviso**

Se vende aceite de Mallorca á pesetas 1'13 céntimos el litro. Rampa de la Abundancia, Almacen n.º 4.



**SULFATO DE COBRE**

(PÉDRE BLAUE)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

**SULFATO DE COBRE**

que priva uazca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volúmen.

Usese, pues, sin vacilar, el

**SULFATO DE COBRE**

que se vende á precios reducidos en la

**DROGUERIA MAHONESA**

DE

**VALLS Y PONS**

8, CALLE NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios. En pago de los géneros que se compren en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del BANCO DE CIUDADELA, sin garantía y garantido. Nota.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentacion sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

**PARA EL AÑO 1892**

**CALENDARIOS AMERICANOS**

PRECIOSA COLECCION

Se hallan de venta en la imprenta de «El Bien Público» y en Alayor en casa de D. Jaime Timoner, calle de la Virgen, número 21.

**BLOQUES 0'25 CÉNTS. DE PTA.**

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

**SAL DE MONGOFRE**

Abierto al público el depósito de dicho artículo se espenderá á los precios siguientes:

Sal fina en paquetes de 800 gramos á.	0'15 pesetas el paquete.
Sal fina en paquetes de 800 gramos á.	1'30 pesetas los 10 paquetes.
Sal fina sin envase á.	1'25 pesetas los 10 kilos.
Sal entrefina á.	1'05 pesetas los 10 kilos.
Sal gruesa á.	0'97 pesetas los 10 kilos.
En sacos equivalentes á 2 barrillas antiguas del país.	5'00 pesetas 1 saco.
Sal entrefina á.	4'67 pesetas 1 saco.
Sal gruesa á.	

Se sirve á domicilio sin aumento de precio todo pedido mayor de 10 kilos avisando el colono de la nória frente el Cementerio ó á su esposa, la cual ocupa el puesto número 112 de la Plaza de la Verdura.

**BLOQUES**

á 0'25 céntimos de peseta uno se hallan de venta en la imprenta de «El Bien Público», y en Alayor casa de Jaime Timoner, calle de la Virgen, núm. 21.

Tambien los hay del Sagrado Corazon de Jesús, al mismo precio.

**ORO**

Acaba de llegar á esta Ciudad el conocido platero mallorquín D. Ignacio Forteza, portador de un rico surtido de alhajas de oro y plata.

Vive en el Hotel Bustamante y pasa al domicilio de las personas que lo soliciten.

**Leche de burra**

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé n.º 23.

1891 á 1892

**TEMPORADA DE INVIERNO**

**BARATURA, SOLIDEZ Y BUEN CORTE**

Nuestro modo de vender mucho es con pocas utilidades SIEMPRE ES AL

**BAZAR CANET Y PONS**

DONDE SE VISTEN BIEN Y BARATO

- Damos un traje de algodón hecho por 12 pesetas.
- Un pantalon de algodón hecho por 2'50 pesetas.
- Una capa de buen paño con vueltas novedad 25 pesetas.
- Un traje de lana bien hecho y buenos forros 17 pesetas.
- Un ruso matrafrío 20 pesetas.
- Un pardesú novedad 25 pesetas.
- Un pantalon de lana 4 pesetas.
- Para Señora hay un sin fin de géneros que liquidaremos estos dias por no caber en nuestros estantes.
- Venid y os convencereis y no saldreis sin antes comprar lo necesario para este invierno.

Hemos recibido la primera remesa del tan rico **Turrón de Ciudadela**

de D. José Mercadal premiado en la Exposicion Universal de Barcelona que vendemos á 1'50 pesetas la libra de 400 gramos.

**BAZAR CANET Y PONS**

PRIETO Y CAULES 50

ARRAVAL 50

**PASTA PECTORAL**

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

**LA TOS** acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente. Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídase estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.